

**Estado32**  
**.com.mx**

**Editoriales de la Prensa Local**

**18 de abril del 2020**



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Zacatecas está lastimado  
y más vulnerable...

Por la embestida del virus maldito, que ha reproducido daños mayores en una economía de por sí limitada, precaria y por eso insuficiente para responder al reto que significa enfrentar la pandemia y evitar el desastre económico.

Los llamados a la prudente sana distancia y el confinamiento en casa, son loables porque generan ambientes de serenidad, concordia y solidaridad, como así ha sido la respuesta a las crisis, desde el gobierno de ALEJANDRO TELLO hasta los gobiernos municipales de la zona metropolitana, desde Fresnillo hasta Jerez. Pero tras las convocatorias a respetar las normas sanitarias de higiene, sana distancia y reclusión en las casas, sobreviene la respuesta gubernamental inmediata, eficaz e inteligente, como la propuesta por el Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA, ante la Legislatura del Estado, sobre reformas a la Ley de Ingresos y del Decreto de Presupuesto para el actual ejercicio 2020.

Ante la pluralidad legislativa, MIRANDA no propuso medidas draconianas, sino razonables, sensatas y viables en medio de un grave realismo que tiende a empeorar las condiciones sociales y económicas del estado y los municipios. Con toda autoridad moral y calidad política, el joven Secretario de Finanzas demostró que el gobierno de TELLO ha ejercido razonable austeridad en el gasto público, honestidad administrativa y siempre con claridad y transparencia, además de establecer impenetrable blindaje financiero ante la corrupción.

La gente, la clase política, los empresarios, los sectores productivo, académicos y social, reconocen que si alguien o algún Secretario del Gabinete Gubernamental, interpreta fielmente las convicciones, estrategias, programas y metas del Ejecutivo ALEJANDRO TELLO, ese es JORGE MIRANDA CASTRO, quien ante los legisladores en pleno, mostró y convenció, que no solo maneja con destreza y precisión los números, "que no son otros datos", sino los reales y verídicos que reflejan la crisis económica que Zacatecas sufre como consecuencia de la amenazante pandemia, y que son el más sólido basamento para realizar ajustes al presupuesto de ingresos, reducir los gastos no prioritarios, y prepararse oportunamente ante el peor escenario que ya se acerca y donde la urgencia y prioridad de TELLO, es la salvación de vidas. Resulta inevitable observar que una vigorosa respuesta a las terribles crisis que ya se presentan demoledoras de la salud y economía de los zacatecanos, surgen liderazgos con auténtica sensibilidad social, como así se escuchó y se vio a MIRANDA CASTRO ante el pleno de los diputados locales de todas las fuerzas políticas, a quienes les dijo con toda entereza, que "éstos no son tiempos de polarizar ni politizar un tema tan sensible para nuestra población, como la salud y el riesgo de la propia vida," demos a nuestra sociedad, resaltó el Secretario, un mensaje de unidad que elimine de plano cualquier sesgo de interés personal, de grupo o político, en la utilización y destino final de los recursos públicos. Esto es, salvar vidas de zacatecanos ante la pandemia, que para éstos momentos es la gran urgencia de TELLO.

**ANTE LA MALDITA PANDEMIA**

Efectivamente, somos un solo país y como tal, en su integridad y diversidad los apoyos del gobierno federal a los estados deben bajar y extenderse a ese todo plural, sin regateos ni preferencias políticas. El Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR puede tener la certeza y confianza en que Zacatecas no se endeudará más y que hay efectivas medidas de austeridad. Pero, ¿cuando apoyará a Zacatecas? ¿Cuándo dará respuesta a la solicitud justa y razonable de TELLO por los 2 mil millones de pesos necesarios para evitar el colapso económico y reencontrar la normalidad ¿y los equilibrios?

# Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | [rmunoz1970@hotmail.com](mailto:rmunoz1970@hotmail.com) | [@rmunozc1970](https://www.instagram.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## ¿A tiempo o destiempo?

Tal vez usted al igual que yo esté "fuera de tiempo" gracias al cambio drástico de rutina provocado por el Covid-19, por esto considero sumamente importante hablar del *timing*, actividad sumamente importante en la vida y si hablamos del deporte es mucho más. En el tenis por ejemplo un buen *timing* logra que se de el golpe perfecto ya sea de revés o de derecha, ya que llegará a tiempo para la ejecución del mismo. En el golf por otro lado, el *timing* le permitirá golpear la pelota derecha sin que esta desarrolle un efecto que al final le hará caer en algún lugar no favorable para el siguiente golpe.

Lo malo de esto es que en cuestiones turísticas está muy fuera de tiempo y casi desaparecido nuestro secretario de turismo federal **Miguel Torruco** quien presentó hace algunos días un plan de reactivación para después del paso de esta pandemia que tanto daño ha hecho al turismo. Dicha presentación fue hecha a todos los secretarios de turismo así como a diversas personalidades vía electrónica, basada en la creación de un sistema digital para proveer plataformas a los estados y ayuntamientos donde se digitalizarían todos los actores turísticos con el objeto de determinar el perfil del turista actual.

La estructura digital permitiría entre otras cosas analizar lo que hacen los viajeros en tiempo real y así hacer las eficiente la toma de decisiones de *visitmexico* y en cuanto a la promoción se sabría que requiere cada estado y municipio para hacer más ágiles sus campañas turísticas. Realmente y comentado por uno de los presentes que me pidió reservara su nombre me dijo que todo no pintaba tan mal hasta que como siempre afloró lo peor, el costo de esta súper plataforma sería de dos millones por estado y un millón por municipio participante.

¿Qué? ¿Estas bromeando? La realidad es que no. Le comento que las preocupaciones actuales de los secretarios de turismo estatales están enfocadas a encontrar la forma para no perder los empleos turísticos y ver de qué forma se ayude a las empresas a sobrevivir esta cuarentena, mientras que **Torruco** pareciera vivir en otro país.

No se de quien fue la idea de la convocatoria de este plan de rescate, definitivamente y en mi opinión está totalmente fuera de lugar y de tiempo. Qué pena que **Miguel Torruco** esté

ya totalmente mimetizado a **López Obrador** y actúe con la misma soberbia y falta de empatía, le aseguro querido lector que el tiempo me dará la razón a muy corto plazo y, como decíamos en la escuela eso fue un "mal saque".

### ¿Y después de que esto pase?

No sé si usted ya se haya visto viajando en unos meses a lo que como hotelero me pregunto ¿Qué requerirán nuestros clientes después de esto? Sin duda el miedo será el acompañante no deseado hasta que sepamos que hay una vacuna o medicina para combatir efectivamente el Covid-19, por lo que le aseguro que el turismo no volverá a ser el mismo.

Si los ataques de las Torres Gemelas en los Estados Unidos de Norteamérica cambiaron la manera de volar, ahora le tocará a la hotelería volver a dar confianza a los viajeros mundiales. Leía en alguna columna turística que en países que van saliendo de la cuarentena como Singapur, los huéspedes están exigiendo pruebas con auditorías gubernamentales y certificaciones que los hoteles son libres de virus.

En la historia de la hotelería han surgido muchas tendencias mismas que han evolucionado al mercado, pero una vigente y actual por muchas décadas es la ubicación. Se dice que el éxito de un hotel está marcado por donde se encuentra, pero actualmente visualizo que eso no será suficiente arma de venta para los tiempos venideros.

En Asia actualmente se está capacitando a las camaristas de todos los hoteles para estar en línea con las nuevas normas de sanitización e higiene que requerirán los hoteles en el mundo, por lo que no se le deberá de hacer raro ver en un futuro al gerente del hotel, al gerente de ventas y porque no a un gerente de sanidad que será un especialista en limpieza que tenga el conocimiento en cada propiedad de determinar cuál es el producto de limpieza idóneo, ecológico y biodegradable que le dará confianza al cliente para hospedarse en el hotel.

Nos espera una tarea complicada para enfrentarnos a una realidad que llegará más pronto de lo esperado. Estoy seguro que la hotelería nacional sacará lo mejor y nos adecuaremos a lo que venga sin importar la mala racha de la cual aún no salimos. Así las cosas, ánimo hoteleros ya que como saben no hay mal que dure 100 años. Hasta la próxima.

# De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

## Así era Fresnillo en 1892

Centro de Investigaciones Históricas de Fresnillo, A.C.

En la última década del s XIX quienes detentaban los cargos más representativos del Fresnillo eran D. Alberto F. Elorduy como jefe político y el Pbro. D. Eufemio Astey como Cura Párroco. El primero sucedía en la titularidad de la jefatura a D. Francisco Correa Magallanes, por su parte el segundo a Bartolomé Rodríguez.

Las dispersas referencias de aquellos lejanos días lograron retener algunos apuntes que por fortuna se salvaron de la absurda tendencia a destruir archivos o venderlos al extranjero que los adquiría para sus colecciones particulares o, en casos extremos, quemarlos. Esa desconcertante costumbre que permitía y alentaba a la vez la destrucción de pruebas sobre excesos o abusos del poder aún persiste. Era preferible deshacerse de semejantes testimonios. Así se encubren delitos de toda índole.

En base a lo que por ahí se quedó nos enteramos que en este municipio el censo de aquellos tiempos registraba a 31 mil 667 habitantes. La mayor parte en la cabecera y el resto en las sobrevivientes haciendas de campo en el medio rural que a su vez incluía rancherías, tierras de labranza y agostaderos. No se menciona pequeñas propiedades, colonias o ejidos.

Entre las principales fuentes de riqueza o fuentes de ingreso se anotaba a las "minas de Plateros". En ese tiempo la minera de Proaño pasaba por tiempos difíciles luego de la muerte de José González Echeverría en 1867 y a pesar de que la administraba la familia Ortega no se consideraba como puntal de la economía local. En un segundo nivel aparecía la agricultura.

La jefatura política era conformada por el Jefe Político; enseguida el secretario Victoriano Estrada; a cargo de la tesorería Tomas Salaices; Lic. Rafael T. Ruiz como Juez de Letras; Fermín Carrillo estaba a cargo del Telégrafo; F. de P. Serrano era el Administrador de Correos; por su parte Ramón Gómez el administrador del timbre.

En materia de templos y sacerdotes del culto católico se enumera a Eufemio Astey cura de la Parroquia de la Purificación, contaba además con vicarios cooperadores, entre ellos Félix López, Carlos Cano y Mariano Espinosa. En la capilla del Tránsito el Pbro. Francisco Aguayo; Juan C. Tovar a cargo de la capilla de Santa Anita; Anastasio Arizpe por su parte se hacía cargo de la capilla del Refugio y en el Santuario de Plateros J. Jesús Marín.

En el rubro de haciendas se mencionan el Mezquite y La Salada, de Miguel Rul; Rancho Grande, de José y Víctor

García; Trujillo, de la testamentaria de J. Antonio Gordo; Ábrego, de Manuel Buenrostro; Santa Cruz, de Francisco Llaguno, Urite de la testamentaria de Martín Urite; San Francisco, de Pedro Belauzarán; El Centro, de Juan y José Belauzarán; La Presa, de Susano Aranda; Valdecañas de Benjamín G. Gordo y Ojuelos de José Ibarguengoitia.

Los principales comercios en la ciudad.- El León (Cajón de Ropa), La Leona, tienda de Abarrotos propiedad de Manuel Ortega, El Bazar, cajón de ropa y la Unión, de Florencio Ramírez; La Barata de Juan Berrueto; Mercería y Ferretería La Primavera de Ricardo Eznaurizar; La Sorpresa (cajón de ropa) de Ignacio del Real y El Molino de Harina El Porvenir de Jesús Mancillas.

Solamente se contaba con tres sarterías, sus propietarios eran: Timoteo Zapata, José Ramos y Rodrigo Landeros. Las panaderías: una en la plaza de Armas propiedad de E. Ortega; El Sol en la calle del Parían y La Quemazón en la Plaza del Comercio.

En atención a enfermos solamente encontramos a tres facultativos: doctores José María Ruiz, Ambrosio Silva y Francisco F. Delgado. En materia de boticas la Del Ferrocarril propiedad de Simón Aguilar; Del Portal de Francisco de P. Ledesma; Central de Francisco F. Delgado y Tacuba de Alejandro Aguilar.

Los comisionistas eran: J. Vargas y Cía. Sucs. Por la calle 2° del Álamo. P. Flores (Agencia duranguense) en la calle de la Concepción. Luego aparecen dos abogados: Julio M. Márquez y Federico M. Sotomayor.

Los artesanos principales eran: Mariano Sánchez en herrería; J. Refugio Navarrete en la carpintería; Doroteo Zapata como pintor; Cristóbal Rodríguez en albañilería y cantero; Ponciano García como zapatero y J. Inés Rodarte en la talabartería.

Con relación a otros apuntes que se relacionan a los antecedentes censales a nivel local y de acuerdo a varias publicaciones comerciales que se han rescatado y que gracias a nuestros lectores nos han proporcionado copias, lo cual agradecemos infinitamente, hemos estado armando la microhistoria del mineral de varias épocas.

De esa manera se han cubierto algunos espacios que se encontraban vacíos, aunque la mayor parte de tales registros se han perdido. Sin embargo cada vez que llegan a nuestras manos algunos apuntes o fotografías que tratan del Fresnillo de inmediato digitalizamos y lo compartimos con usted principalmente.

IMAGEN/ Cortesía



MUCHOS DELITOS se encubrieron quemando archivos o vendiéndolos.



# Desayunando con...

Fotos: Rocío Castro Alvarado



*María Hilaria Martínez Ramos, desayunando en el restaurante El Portón con María De Jesús Martínez Frausto.*



*Los licenciados: Carlos Ramiros López y Bernardo Villegas Acosta, desayunando en el restaurante La Condesa.*



*Elvia y Abelardo Martínez de Santiago, María Guadalupe y Eduardo García Santiago, desayunando en el Patio Rosa con Alberto Pérez Santiago.*



## Desventajas Femeninas

Por Silvia Montes Montañez



### Inmersa en el tema

**INTERESANTES** los datos y las reflexiones que publica Caty Monreal en el periódico "Excelsior" señalando que, de acuerdo con las Naciones Unidas las mujeres *sufren mayoritariamente* los efectos negativos de la pandemia COVID-19, aunque quienes están enfermando más son los hombres

**TIENE RAZÓN** y un *ejemplo contundente* es el personal médico pues en el sector salud, ellas realizan el triple trabajo en relación con sus compañeros varones, según datos de la misma fuente. Además, ante la escasez de insumos médicos las probabilidades de contagio son mayores.

**AQUÍ LA** cita: "a las extensas jornadas que realizan en hospitales, hay que agregar que *la mayoría tienen hijos o hijas* que atender, además de -probablemente- tener que cuidar de un tercer familiar o encargarse de las tareas del hogar que seguramente realizan en sus horas "no laborales".

**LA ZACATECANA** refiere un sector muy específico de mujeres (las que laboran en el sector salud) que no han tenido la ventaja de otras que en la lógica del "quédate en casa" han dejado los centros laborales, sin embargo ahora tienen una *tarea esencial*: guiar el aprendizaje de sus criaturas vía televisión o internet.

**POR SUPUESTO**, al mismo tiempo deben mantener la casa limpia, preparar la comida, lavar y, en general, encargarse de que la casa marche adecuadamente *con una agravante* que la estrategia no tenía considerada: *han aumentado los casos de violencia familiar* protagonizados ya saben por quién: por los señores.

**EN DÍAS** pasados nos dieron a conocer cifras al respecto que son realmente *preocu-*

*pantes*. Es verdad que en tiempos difíciles el ser humano exhibe lo peor y lo mejor de su comportamiento.

**VOLVIENDO** con Caty advierte que con la saturación de enfermos por Covid 19, la mayoría de los países se han visto rebasados y está sucediendo *otro fenómeno lamentable*: se posterga la atención a otros pacientes y en esa dinámica están incluidos los métodos anticonceptivos y la atención pre o posnatal.

**ASIMISMO** se están aplazando tratamientos por cáncer donde el número de mujeres es elevadísimo y el dato no lo inventó nuestra paisana, lo aporta la ONU-Mujeres.

**POR OTRA PARTE**, las estrategias implementadas para contener la rápida propagación de la pandemia, como ya comentaba yo, han llevado a la mujer a asumir *más roles* de los que de por sí asume (dedican 22 horas a la semana a las tareas del hogar y desde luego no son remuneradas).

**YO DUDO** mucho que los varones hayan cambiado mucho sus hábitos y, además, no todos han tenido la ventaja de quedarse en casa y deben seguir saliendo a buscar el alimento (cosa que no sólo los involucra a ellos, pues existen *muchísimas mujeres que son cabeza de familia*).

**EN TODO CASO** es evidente que las mujeres están llevando la peor parte social en este momento de contingencia y es bueno tener voces como las de Caty Monreal a nivel nacional y las servidoras públicas en lo estatal, para hacer notar las *desventajas femeninas* en este tiempo inédito.

Nos encontramos el lunes en la **7 de Página 24**

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

**“Una recomendación respetuosa a los gobiernos estatales, que no a la primera de cambio, recurran a créditos y que se use como excusa o argumento la crisis del coronavirus porque no hemos dejado de enviarles a los estados sus participaciones. Que le cuesten menos al pueblo mantener al gobierno, esa es una fórmula, eso permite ahorrar, y lo otro es que no haya corrupción. La corrupción hay que combatirla no sólo por órdenes de índole moral, sino porque se liberan muchos fondos”:** Andrés Manuel López Obrador.

**CHALCHIHUITES, ZAC.** Viernes 17 de abril de 2020.- Oro, suplico, ruego, imploro, pido al milagroso San Perfecto, y a la milagrosa Santa Antusa me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz prometida; promesa firmada mediante un contrato con Zacatecas por Don Alejandro Tello Cristerna hace casi 4 años, cuando era candidato a gobernador del estado, y que sigue en “cuarentena” por temor a contraer el COVID-19.

**QUE LOS** Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus mortales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

**Y QUE MAÑANA** sábado (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

**A Cuidarle las Manos a Tello**

**YOCOMENCÉ** teniendo mucha, pero mucha fe, en que el señor gobernador don Alejandro Tello cumpliría sus promesas de campaña.

**SU FRASE** tan rotunda como hermosa, de: “Si no cumplo, ¡me voy!”, contribuyó de manera definitiva para darle mi voto, confianza y apoyo para que llegara a gobernador.

**ALOS DOS** años y medio de su gobierno -que fue el plazo que él mismo se impuso para cumplir con esa “cláusula” en su Contrato con Zacatecas, mi fe cambio a esperanza de que cumpliría lo que prometió, a cambio del voto que lo llevó al Poder donde todavía sigue, pero hoy, de plano, la esperanza se derrumbó.

**-¿POR QUÉ** Madre Teresa?-.

**-¿NO DECÍA** -dice doña Petra- que su góber pecioso era un buen gobernador?-.

**Mi Jardín de Flores  
A Cuidarle las Manos a Tello**

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna y Miguel Alonso Reyes



Efraín Arteaga Domínguez



Jorge Miranda Castro

**-ME EQUIVOQUÉ.-**

**-NO, USTED** no se equivocó, él fue el que la regó: “El Pinocho de Bernárdez” la cajeteó por esa ambición desmedida de ser gobernador de Zacatecas a toda costa; se burló del pueblo con alevosía y ventaja: abusó de la fe y la confianza que le tenía gran parte del electorado.

**-ME DUELE** aceptarlo y me siento cómplice de ese fraude llamado Alejandro Tello Cristerna, por haberle dado mi voto, confianza y apoyo.

**-Y ¿POR QUÉ** hasta hoy abrió los ojos?-.

**-PORQUE LA** revelación de don Efraín Arteaga Domínguez, representante jurídico y líder de los exbraceros de Zacatecas, fue la gota que derramó mi vaso de esperanza.

**¿CÓMO ES** posible que don Alejandro se

autorizó al gobierno del estado les regresará 4 millones de pesos a cuenta de los miles de millones de pesos que les robó el PRI-gobierno, pero nomás les dieron 3 millones; don Efraín le reclamó al señor secretario de Finanzas, don Jorge Castro Miranda que, ante las evidencias escritas, se vio obligado a regresarles el millón de pesos faltante.

**-YO NO** me explico, ¿por qué, si don Alejandro es un católico que siempre trae a flor de labios a “mi Padre Dios”, se empeña en demostrar que no es buen cristiano; habla de Dios sólo para justificarse y aparentar que le tiene temor, lo que es falso, porque si lo tuviera no haría las corruptelas que hace de manera tan descaradamente burdas; robar es pecado, pero robar a los pobres es pecado condenable.

**-HÍJOLE,** Madre Teresa, jamás creí que sus esperanzas en el gobierno de Tello se derrumbaran estrepitosamente.-.

**-REITERO:** las revelaciones de don Efraín, fueron la gota que derramó el vaso, y me trasladaron al Infierno de Dante... “Perded toda esperanza”. Y perdida está.-.

**-USTED DIRÁ,** Madre Teresa, que yo nunca confié en Tello porque soy de Morena, pero desde el primer día yo presenté el Infierno en que transformaría a Zacatecas el “bobernador”, y no me equivoqué.

**YO -CONTINÚA** doña Petra- me afilié al PRI en 1984, penúltimo año de gobierno del profesor José Guadalupe Cervantes Corona, y desde un inicio fui activista, pero nunca pasé de jefa de colonia. Y me salí del PRI después del primer informe del Tello: no soporté sus mentiras, su demagogia, sus claras señales de corrupción; después mi compadre don Roberto me insistió y me hice morenista para apoyar a ese gran hombre que Andrés Manuel López Obrador “mi cabecita de agudón”.

**NO QUIERO** hacer leña del árbol caído, pero el Tello ha sido el peor gobernador que ha tenido Zacatecas: con Miguel Alonso ganamos todo, pero con el narizón perdimos todo en 2018 y, en 2021, Tello cavará la sepultura del PRI.

**-ME PLATICAN** que Miguel Alonso está tan arrepentido de haber hecho gobernador al “Pinocho de Bernárdez”, que todos los días al verse en el espejo se dice él mismo: “¡Estúpido, estúpido, estúpido!”.-.

**-¿ASÍ DE** plano?-.

**-SÍ, “ASÍ** se plano”.-.

**Jorge Miranda Ante Diputados**

**-JORGE MIRANDA** Castro “El Fifi”, llegó a la Cámara de Diputados bien trajeadito, corbata de seda, fina corbata, zapatos de buena marca y boleados y rechinando de limpio, me llamaron la atención dos cosas: reducción de salarios y percepciones extraordinarias.

aferre siempre, por todos los medios posibles, en perjudicar a sus gobernados?

**EN 2019 LES** quitó a los exbraceros un millón de pesos, pero don Efraín se puso listo y logró que ese millón de pesos regresaran a manos de los explotados campesinos y, en la mayoría de los casos, a sus herederos, porque muchos ya están en el Cielo. Durante 20 años el gobierno de México les quitó 10% de lo que ganaban en Estados Unidos y no se los regresaron, como era el acuerdo.

**HOY,** nuevamente don Alejandro, mi “exgóber pecioso”, les arrebató medio millón de pesos, según lo reveló don Efraín a nuestro Diario Página 24 Zacatecas. Pero como es tan burdo este nuevo atraco, no duden en que esos 500 mil pesos volverán a sus dueño.

**ESTOS ROBOS** son tan descarados como miserables: en 2019, el Congreso del Estado

Viene de la Página 9

“EL FIFI” les dijo que el Tello está en la disposición de reducir 25% del salario a funcionarios de primer nivel y de confianza, así como 50% en las percepciones extraordinarias, y rebajas al presupuesto en Comunicación Social y Servicios Personales.

**YO QUISIERA** crearle a “El Fifi”, pero recuerdo que los sueldos a funcionarios de primer nivel, en el primer año del “desgobierno” del narizón, él mismo dijo que él y los demás servidores público de primer nivel se “redujeron el sueldo en 20%, y ahora dice que será otro 25%, lo que no creo: 45% en reducción de sueldos no es creible.

**OTRA MÁS:** el “bobernador” ha dicho hasta el cansancio que los funcionarios de gobierno de estado y los trabajadores no reciben más dinero que su sueldo, pero ahora “El Fifi” dice que “las percepciones extraordinarias serán rebajadas 50%”, ahí le cachamos otra mentira al Tello...

-¡UTA! -expresa don Roberto- Jorge ya se contagió de las mentiras de Tello, ¿no?-.

-**YO LE** creo a don Jorge, pero me hubiera gustado que nos dijera cuánto gana cada servidor público realmente-.

-**TAMBIÉN** dijo que habrá reducción en Comunicación Social y Servicios Personales, ¿será? Porque a los medios de comunicación cada año, dice Héctor Alvarado Gómez “El Chicharrón”, les rebaja 30%; si fuera cierto ahora los medios - que tienen convenio con el narizón - deberán pagarle a gobierno del estado por publicar sus boletines de prensa, como si fuera agencia de noticias-.

**HOY TAMBIÉN** “El Fifi” desmiente al “desgobrador” pues les reveló a los diputados que “por fortuna Zacatecas ha recibido mucho apoyo de la federación -es decir, del Presidente Andrés Manuel Obrador-, ya que la entidad fue una de las primeras en aprobar el INSABI.

“**AL MOMENTO**, se han recibido 92 millones de pesos para insumos, 21 millones de pesos para mantenimiento y 19 millones

más para la emergencia de salud”-.

-**ES LO** que les digo, don Jorge Miranda tiene credibilidad, el señor gobernador no-.

- **LA VERDAD** -cierra don Roberto- que todo el gobierno de Tello es un desmadre completamente organizado-.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

-**¿25 de Octubre no se Olvida!**

**¿DÓNDE ESTÁN**, dónde están?

**HOY VIERNES 17** de abril de 2020 se cumplen dos años y 176 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

**FUE EL 25** de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

**EL 30 DE** enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

**P.D.**

**SI DON** Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quienes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

**OTRA:**

**A COMO** están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

**SEÑOR GOBERNADOR**, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que ...



## La experiencia lectora

EDUARDO GUTIÉRREZ ESPINOZA

**E**sta semana, próxima a terminar, ha sido bastante oscura para el mundo de las letras, debido a las muertes recientes de Rubem Fonseca y Luis Sepúlveda, el primero por un ataque al corazón y el segundo por COVID-19 (siendo el primer paciente con este virus en Asturias). En ambos casos, su reconocimiento se debió por partida doble, la creación literaria (en su sentido más amplio) y el guion cinematográfico: el primero escribió *O homem do ano* (2003), *Stelinha* (1990) y *A extorsão* (1975), las cuales ilustran sus intereses literarios, la violencia y la sexualidad; el segundo *Nowhere* (2000), *Corazón verde* (2003) y *Tierra del Fuego* (2000), así como algunas de sus narraciones han sido adaptadas al cine.

Estas obras evidencian, punto a reflexionar en esta ocasión que parece una obviedad para muchos, la importancia de la literatura para el cine, cruzando de manera breve al teatro. Debido a su amplitud, tanto en el proceso creativo como la lectura académica, me concentro en la experiencia. Por supuesto, ésta es amplia: se puede hablar sobre la experiencia desde el ámbito del creador "literario" (guionista), el director, el productor, el elenco e incluso de los técnicos, así como del mismo proceso de producción. Cada uno de ellos, ciertamente, evidencia puntos interesantes: desde los costos para realizar los distintos proyectos como la creación. En esta ocasión, me referiré, a partir de reflexiones, sobre la experiencia lectora de la obra cinematográfica, claro no parto desde la academia.

Es innegable que el teatro ha sido, si no la única sí la evidente, fuente del guion cinematográfico, claro con la debida distinción entre el técnico y el literario, aunque guarden cierta distancia: ambos tienen su propio lenguaje y su propia manera de hacer. No obstante, en ambos casos, el guion es una guía para la ejecución de la obra, aunque en cada una de ellas hay procesos distintos de producción y el producto es distinto. El Museo de Cultura Pop (MoPOP) en Seattle exhiben, entre otras maravillas cinematográficas, literarias y musicales, el guion de *El laberinto del fauno*, con las anotaciones y cambios, realizados durante la producción de la película, de Guillermo del Toro. De acuerdo con la información mostrada por el museo, el film es distinta en muchos sentidos al guion.

Al ser invitado a un proyecto literario, *LugarPoema*, he podido leer diferentes propuestas literarias y pude conectarme de manera directa con la escritura de guiones teatrales, comúnmente llamados libretos.

El teatro una expresión inestable, en su sentido de ausencia de movimiento, pues cada representación es diferente y la experiencia como auditorio varía y la distinción, en cierto modo, depende del o los actores en escena. El segundo es estable, debido a que su fin es ofrecer un producto grabado, y ofrece una sola representación, relacionada tanto con la narrativa visual como los aspectos técnicos, aunque es posible tener experiencias diversas y, como en todo, depende de las relaciones entre la obra y el auditorio. Si bien la cercanía entre uno y otro no es negable, por tanto, el cine y el teatro ofrecen experiencias distintas y éstas son consecuencias de las relaciones establecidas entre el producto y el lector, aunque también depende de cómo uno sea recibido por el otro. En cualquier caso, lo anterior es una obviedad: el lector o auditorio recibe el producto, a partir de las relaciones que establezca con la obra. Por ejemplo, el cine de Marvel pocas veces me entusiasma, por no decir que cada película es infumable, puesto que hay toda una maquinaria de producción y el producto obedece a una fórmula, desde los momentos melodramáticos hasta los alivio cómicos, cuyos chistes son tan bobos como Disney lo permite. Con esto, no niego la existencia de películas buenas y atractivas, fenómenos raros, sino que no me interesa ver la misma fórmula aplicada en distintas filmes, me resulta engañoso y poco asertivo y carente de creatividad. Por el contrario, me entusiasma más las películas animadas de DC, pues se arriesgan más, aprovechan cada elemento de la animación, para ofrecer piezas con mayor madurez y uno de ellos, solo para ilustrar, es *Batman: La broma mortal* (Dir. Sam Liu, 2016), aunque ha recibido críticas negativas por la interpretación que se hace de *Batgirl*.

Claro, en estos casos, el interés depende de mi gusto, siendo éste un elemento relevante para recibir la obra: tómese la siguiente anécdota: en el 2000, se presentó *Todos eran mis hijos* (Arthur Miller, 1947) y no pude evitar fijarme que varios espectadores, entre ellos figuras políticas, dormían en sus asientos. En su momento, la obra, de acuerdo con varias notas periodísticas de la época, informaban que tuvo una gran aceptación, claro detrás de ella había un montaje y un elenco espectaculares. Al leer el libretto, otro tipo de experiencia se activó: no era un ejercicio mnemotécnico, sino una construida a partir de la imaginación lectora. ■

## ■ México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto

# Aquí no funciona el quédate en casa

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

**C**uando salgas – y ojalá no lo hagas – utiliza el cubre bocas y si es posible también lentes y guantes.

En la víspera de la etapa 3 de la pandemia en nuestro país, que seguramente se vendrá en las siguientes semanas, aquí en nuestro estado tal parece como si no pasara nada. Ciertamente ha disminuido la circulación vehicular, pero eso es lo que vemos regularmente en tiempos de vacaciones cuando la gente no lleva a sus hijos a la escuela o cuando los jóvenes no van a las preparatorias o a la universidad; yo al menos no percibo la diferencia, da la impresión que a la gente le vale o no está informada por mas propaganda que vemos en los medios, tanto los impresos como los electrónicos de quedarse en casa.

Si uno por alguna necesidad se asoma a las calles, sea para comprar algo en las tiendas chicas y grandes, en estas últimas donde las precauciones tendrían que intensificarse, solo vemos conglomerados de personas que no respetan la sana distancia, y no vemos que los empleados – asómense a Oxxo – utilicen el cubre bocas que por ley tendrían que utilizar.

¿Cómo poner en un contexto realista lo que sucede en otras latitudes? Sólo veamos las imágenes de quienes acuden a realizar sus compras en Europa por ejemplo. Los vemos con su carrito del súper en el estacionamiento de una tienda determinada, separados mínimamente cinco metros el uno del otro, solos – es decir solo una persona va a realizar una compra, mientras que aquí va toda la familia casi – y esperando, ya que los comercios solo permiten el ingreso de un comprador cada cinco minutos para que no se den las aglomeraciones dentro de las tiendas que vemos aquí en forma regular (asómense a Soriana para que se den una idea).

Además, como cualquiera podrá comprobar, en el mejor de los casos solo una persona de cada diez que camina en las calles utiliza el cubre bocas, y claro sabemos de lo mucho que se ha dicho y escrito sobre si esto es de alguna utilidad o no, pero tendríamos que decir (TENDRIAN LAS AUTORIDADES QUE SALIR A DECIR) que en alguna medida si nos protegen del coronavirus.

Veamos; solo volteamos a otras naciones – como China – donde aun saliendo de la crisis es obligatorio PARA TODOS el uso del cubre bocas, o ya no vayamos tan lejos, en la Ciudad de México no puedes entrar al METRO sin cubre bocas, y muy pronto no podrás entrar sin guantes protectores aun y cuando las instalaciones se sanitizan mínimamente dos veces al día.

Permítame aportar datos incontrovertibles de por qué TODOS, e insisto TODOS, tendríamos que utilizar cubre bocas al salir a los espacios públicos, y esto es porque está científicamente comprobado que una persona infectada por el virus, ES CONTAGIOSO DOS DIAS ANTES DE TENER LOS SINTOMAS DE LA ENFERMEDAD, eso significa que muchos salen a las calles sin saber que están infectados, y están dispersando el virus a diestra y a siniestra, lo que no sería el caso si portaran un cubre bocas que a estas alturas del problemas tendría que ser obligatorio.

Reconozco que yo en lo personal semanas atrás cuestionaba esta como medida de protec-

ción, pero como ha ido avanzando el problema entiendo que las medidas mínimas – porque no hay más – como el aislamiento y la utilización de cubre bocas, e incluso de guantes protectores al salir a la casa - SOLO POR ASUNTOS IMPOSTERGABLES - tendría que ser obligatorio para minimizar en la medida de lo posible el crecimiento exponencial de la enfermedad.

No nos olvidemos que si nos encontramos en la fase II es porque las cifras de contagio crecen dentro de niveles aun no preocupantes. Hablemos de cifras para entender lo que tratamos de comunicar: actualmente tenemos en el país más de cinco mil personas diagnosticadas con covid-19, y el incremento día por día se mantiene por debajo de un 10 por ciento de esta cantidad; es decir, actualmente no crece el problema a más de 500 diagnosticados por día. Antier miércoles, por ejemplo, el incremento fue tan solo de 317 nuevos casos. La fase tres implica un crecimiento exponencial, es decir la explosión del problema, sucederá cuando nos encontremos ante un crecimiento del 50 por ciento del número de casos, en donde en nuestro país esto implicaría para los días que vivimos un incremento diario de 2 mil 500 nuevos casos.

Pero en el mundo un incremento así está a punto de suceder, porque en los últimos diez días prácticamente se duplicó el número de pacientes pasando de uno a dos millones la suma de enfermos con coronavirus en todo el mundo.

Pero es claro que aquí sigue sin caer nos el veinte. Vamos sólo asomémonos a los medios impresos y nos encontraremos que el gobernador sale más que para hablar del problema de la pandemia, a decirnos que estamos contra la pared, que requerimos 2 mil millones de pesos y que de otra forma nos hundiremos totalmente Y CLARO SALE SIN CUBREBOCAS, la misma historia para los diputados que se reúnen – unos cuantos, eso sí con la distancia pero sin cubre bocas, y los ejemplos siguen y siguen, la Secretaria de la Mujer sale a decirnos que la violencia domiciliaria crece, pero sin cubre bocas y sin una mínima sana distancia, y lo hace el IZAI – que no sé por qué existe – o Derechos Humanos.

Revisen, se los suplico, los periódicos de mayor circulación y comprobarán de lo que estamos hablando.

Y la Secretaria de Salud brilla por su ausencia, de vez en cuando el Dr. Breña sale a anunciar un nuevo caso o una curación pero hasta ahí, es decir tenemos un gobierno ausente sin lugar a dudas, y a estas alturas tendríamos que tener un liderazgo FIRME y DURO diciendo que no se va a tolerar gente en las calles advirtiendo sanciones para los que no cumplan y no justifiquen el por qué están en las calles y no siguen las reglas de la cuarentena, porque si no existe una disciplina mayor en beneficio de la comunidad cuando el problema llegue con una magnitud mayor, arrepentirse servirá de poco. ■

¡MÁS VALE PREVENIR  
QUE LAMENTAR!

Y POR FAVOR AUTORIDADES  
GOBIERNEN CON EL EJEMPLO,  
UTILICEN MINIMAMENTE  
EL CUBREBOCAS.

**L**a pandemia del coronavirus nos revela que el modo como habitamos la Casa Común es pernicioso para su naturaleza. La lección que nos transmite reza así: es imperativo reformatear nuestro estilo de vida en ella, como un planeta vivo que es. Ella nos viene avisando de que, así como nos estamos comportando, no podemos continuar. En caso contrario, la propia Tierra se tendrá que librar de nosotros, seres excesivamente agresivos y maléficos para el conjunto del sistema-vida.

En este momento, ante el hecho de estar en medio de una guerra mundial, es importante que seamos conscientes de nuestra relación hacia ella y de la responsabilidad que tenemos en el destino común Tierra viva-humanidad.

Acompáñeme en este razonamiento, veamos: El Universo existe desde hace ya 13,7 mil millones de años, desde que ocurrió el big bang. La Tierra, hace 4,4 mil millones. La Vida, hace 3,8 mil millones. El ser humano hace 7-8 millones. Nosotros, el homo sapiens/demens actual, hace 100 mil años. Todos, el Universo, la Tierra y nosotros mismos, estamos formados con los mismos elementos físico-químicos (cerca de 100) que se forjaron, como en un horno, en el interior de las grandes estrellas rojas durante 2-3 mil millones de años (por lo tanto hace 10-12 mil millones años).

La Vida, probablemente, comenzó a partir de una bacteria originaria, madre de todos los vivientes. La acompañaron un número inimaginable de microorganismos. Nos dice Edward O. Wilson, tal vez el mayor biólogo vivo: sólo en un gramo de tierra viven cerca de 10 mil millones de bacterias de hasta 6 mil especies diferentes (La creación: cómo salvar la vida en la Tierra, 2008, p. 26). Imaginemos la cantidad incontable de esos microorganismos en toda la Tierra, siendo que solamente el 5% de la vida es visible, y el 95%, invisible: el reino de las bacterias, de los hongos, y de los virus...

Sigan acompañándome en mi razonamiento: hoy es considerado un dato científico, desde 2002, cuando James Lovelock y su equipo demostraron ante una comunidad científica de miles de especialistas en Holanda que la Tierra no sólo tiene vida sobre ella, ella misma está viva. Emerge como un «ente vivo»; no como un animal, sino como un sistema que regula los elementos físico-químicos y ecológicos, como hacen los demás organismos vivos, de tal forma que se mantiene vivo y continúa produciendo

## ¿Seremos capaces de captar la señal que el coronavirus nos está enviando?

LEONARDO BOFF

una mirada de formas de vida. La llamaron Gaia.

Otro dato que cambia nuestra percepción de la realidad: En la perspectiva de los astronautas, ya sea desde la Luna o desde las naves espaciales, así lo testimoniaron muchos de ellos: no existe distinción entre Tierra y Humanidad... Ambas forman una entidad única y compleja. Se consiguió hacer una foto de la Tierra antes de penetrar en el espacio sideral, fuera del sistema solar: en ella aparece, en palabras del cosmólogo Carl Sagan, como "un pálido punto azul". Nosotros estamos, pues, dentro de ese pálido punto azul, como aquella porción de la Tierra que, en un momento de alta complejidad, empezó a sentir, a pensar, a amar y a percibirse a sí misma como parte de un Todo mayor. Por lo tanto, nosotros, hombres y mujeres, somos Tierra, que se deriva de humus (tierra fértil), o del Adam bíblico (tierra arable).

Sucede que nosotros, olvidando que somos esa porción de la Tierra misma, comenzamos a saquear sus riquezas en el suelo, en el subsuelo, en el aire, en el mar, y en todos los niveles. Buscábamos realizar un arriesgado proyecto de acumular lo más posible bienes materiales para el disfrute humano —en realidad para el de un pequeño sector poderoso y ya rico de la humanidad—. El desarrollo de la ciencia y de la técnica de hecho se ha orientado de cara a ese propósito. Pero, atacando a la Tierra, nos atacamos a nosotros mismos,

que somos Tierra pensante. Y tan lejos ha llegado la codicia de este pequeño grupo voraz, que, actualmente, la Tierra se siente agotada, hasta el punto de haber sido afectados sus límites infranqueables. Es lo que técnicamente llamamos la Sobrecarga de la Tierra (the Earth overshoot): sacamos de ella más de lo que puede dar. Actualmente ya no consigue reponer lo que le quitamos. Entonces, da señales de que está enferma, de que ha perdido su equilibrio dinámico, recalentándose, formando huracanes y terremotos, nevadas antes nunca vistas, sequías prolongadas e inundaciones devastadoras. Y más aún: ha liberado microorganismos como el sars, el ébola, el dengue, la chikungunya y ahora el coronavirus. Son formas de vida de las más primitivas, casi al nivel de nanopartículas, sólo detectables bajo potentes microscopios electrónicos. Y pueden diezmar al ser más complejo que la Tierra ha producido y que es parte de ella misma, el ser humano, hombre y mujer, poco importa su nivel social.

Hasta ahora el coronavirus no puede ser destruido, sólo podemos impedirle propagarse. Pero ahí está, produciendo una desestabilización general en la sociedad, en la economía, en la política, en la salud, en las costumbres, en la escala de valores establecidos...

De repente hemos despertado asustados y perplejos: esta porción de la Tierra que somos nosotros, puede desaparecer. En otras palabras, la Tierra misma se defiende contra su propia parte rebelada y enferma. Puede sentirse obligada la Tierra a hacer una amputación, como hacemos con una pierna necrosada... Sólo que, esta vez, es toda esa porción tenida por inteligente y amante, que la Tierra no puede ya aguantar y va a tener que acabar eliminándola.

Y así será el fin de esta especie de vida que, con su singularidad de autoconciencia, es una entre millones de otras existentes, también partes de la Tierra. Ésta, continuará girando alrededor del sol, empobrecida, hasta que haga surgir otro ser que sea también expresión de ella, capaz de sensibilidad, de inteligencia y de amor. De nuevo recorrerá un largo camino para modelar la Casa Común, con otras formas de convivencia —esperamos— mejores que la que nosotros hemos modelado.

¿Seremos capaces de captar la señal que el coronavirus nos está enviando, o seguiremos haciendo más de lo mismo, hiriendo a la Tierra autohiriéndonos en el afán de enriquecerse de unos pocos cueste lo que cueste? ■

**L**a gran víctima del coronavirus ha sido el neoliberalismo y sus afligidos deudos están llevando el luto muy malamente. Se preguntan perplejos cómo es posible que estando en la flor de la vida, con una salud de hierro forjado y con un esplendoroso futuro de recortes y reformas estructurales por delante nos haya dejado así, de sopetón, sin siquiera haber tenido tiempo de exponer ante notario sus últimas voluntades. La vida es así de dura: hoy doctrina económica imbatible y mañana 'estauta'. Siempre se van los mejores. Tanta paz lleve como descanse.

Los seguidores del difunto están muy desconcertados porque el mundo en el que creían se viene abajo. Ahora que el Estado estaba acorralado y la única duda era conocer el momento exacto de su rendición, el levitán ha resurgido y ha empezado a zamparse dogmas y a hacer avioncitos de papel con la deuda y el déficit público, animado además por algunos conversos que se han pasado al enemigo sin derramar una sola lágrima y recomiendo gastar como si no hubiera un mañana. Es el fin de los días, el del libre mercado, de los cinturones apretaditos, el de los impuestos bajos que tanto bien hacían a los que ignoraban lo que era la Sanidad pública porque hasta para extirparse un grano en el culo viajaban a Houston en jet privado y el de esa salvífica austeridad que propugnaban los que en una hora ganaban más que todos sus empleados juntos en un mes.

El primer signo del Apocalipsis, la primera de sus trompetas, ha sonado al ritmo del ingreso mínimo vital que se dispone a aprobar el Gobierno para que los muertos de hambre o, mejor dicho, los que no tienen dónde caerse muertos, disfruten de una pequeña porción de la sopa boba que ingerían algunos parados y esos pensionistas que por el simple hecho de haber cotizado durante cuarenta años se creían con derecho a seguir

## El neoliberalismo resucitará

JUAN CARLOS ESCUDIER

cobrando hasta hacerse nonagenarios sin dar un palo al agua. ¿Dónde quedó aquello de que para contratar más había que despedir barato? ¿Qué fue de lo de trabajar más por menos dinero? ¿Por qué se han olvidado tan pronto las nefastas consecuencias de vivir por encima de nuestras posibilidades, con lo que costó inculcarlo mientras se refundaba el capitalismo? ¿Nadie es consciente de que en una sociedad moderna, aunque con guantes y mascarillas, no hay lugar para tanto ocioso?

Viendo que era imposible luchar contra los elementos porque la tormenta tiene muy desguzado el velamen, los que aún guardan la llama neoliberal como si se tratara de la antorcha olímpica se han aplicado a desacreditar la iniciativa por el único flanco en el que veían posible arañar el muro: la división en el Ejecutivo sobre el momento de poner en práctica esta renta mínima. Así han concluido que habiéndose impuesto los partidarios de acelerar su aprobación, es decir Iglesias y los suyos, o, lo que es lo mismo, los populistas bolivarianos, estamos necesariamente ante una medida totalitaria y comunista que, para colmo, no se asienta sobre una caridad temporal sino que aspira a institucionalizarse como un derecho. Así de perverso es este tipo de comunismo.

Desolados como están por la terrible pérdida, los neoliberales mantienen todavía alguna esperanza en la resurrección de su pensamiento, sino

es al tercer día quizás al tercer año, y el ingreso mínimo les subleva. ¿Cómo vamos a bajar los impuestos en el futuro si hay que mantener a la actual pandilla de indigentes y los que se vayan sumando a ella? Y lo que es más grave aún: ¿quién se atrevería, si no es el mismísimo Aznar con su pelazo sin canas, a quitar el caramelo al niño una vez que lo tenga en la boca?

Como todo en la vida tiene su némesis y el comunismo es altamente infeccioso, hay quienes opinan que la renta mínima no puede demorarse, y que mayo, como parece estar previsto en el BOE, pero que será junio o julio en la vida real, queda demasiado lejos por eso de que las neveras no se rellenan por arte de magia y solemos tener la mala costumbre, incluso estos contemplativos vividores, de hacer alguna comida al día. Y aunque ya sea una costumbre que el ministro Escrivá se entere por la prensa de determinadas cosas, una que tendría que grabarse a fuego es que no hay paciencia que contenga los retortijones de estómago. No es este un capítulo más de la emergencia sanitaria; es una urgencia vital que siempre ha estado ahí pese a que miráramos hacia otro lado.

Es el momento de apuntalar a toda prisa el nuevo Estado del Bienestar porque no es descabellado que cuando la barra libre del gasto se acabe, que lo hará más temprano que tarde, el neoliberalismo apartará la tierra que ahora le cubre y echará a correr como Lázaro en busca de algo que llevarse a la boca. Embestirá sin piedad contra todo aquello que no esté suficientemente cimentado porque el dinero es el lobo feroz del cuento que derriba las casas de paja y madera de todos los créditos que malviven de la protección oficial. Cuando vuelvan los defensores de la anorexia del Estado y este sea de nuevo el reino de los que encalan sus capitales en paraísos fiscales nos arrepentiremos de todo lo que pudimos hacer y no hicimos. Pongámonos manos a la obra cuanto antes. ■

## ▷ RAYUELA

Violencia doméstica por contingencia, desafío que hay que superar con tolerancia e información.

# LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

**ULISES MOCHA A LA MINERA.** El alcalde ULISES MEJÍA anda con todo en la gestión de apoyos para la Joya de la Corona. Anduvo como cuchillito de palo encima de las empresas para que apoyaran al Gobierno Municipal para hacer frente a la pandemia ocasionada por el misterioso virus chino. La minera **CAPSTONE GOLD** fue la que jaló de inmediato, a través de su gerente **JESÚS ESPINO**, apoyos en especie, como kits de limpieza, cubrebocas y otros menurjes, para que el gobierno de **MEJÍA HARO** entregue a la gente más pobre.

**AMLO LLEVA AL COLAPSO ECONÓMICO.** Fitch Ratings bajó la calificación crediticia de México y ahora Moody's Investors Service rebajó la calificación de Petróleos Mexicanos a Ba2 de Baa3, con perspectiva negativa, con lo que perdió su grado de inversión. Las decisiones económicas que **LÓPEZ OBRADOR** está tomando acercan de manera peligrosa a nuestro país al colapso financiero. Mientras en otros países los gobernantes han respondido con apoyos fiscales para las empresas, acá en México, AMLO quiere quebrar al sector productivo. Al momento se han perdido más de 370 mil empleos y prácticamente el Gobierno Federal está en bancarrota. Las pésimas decisiones que **ANDRÉS MANUEL** ha tomado, resultaron en un Pemex sin liquidez y con dificultades de comercialización de la mezcla mexicana de petróleo. Seguimos mal y de malas.

**LUÉVANO SE APLICA.** El secretario de Desarrollo Social del Gobierno Diferente inició la entrega de miles de apoyos económicos y de paquetes de limpieza para las familias más pobres del estado. A pesar del recorte, **ROBERTO LUÉVANO** se



aplicó para dar respuesta y cara de parte del estado a la gente que está en sus casas sin trabajo y, obvio, sin lana. El apoyito le cayó como anillo al dedo a las familias y **LUÉVANO RUIZ** demostró que lo suyo, lo suyo, es la operación.



**CONCANACO LLAMA A NO PAGAR IMPUESTOS.** La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo, a través de su vicepresidente **JUAN CARLOS PÉREZ GÓNGORA**, lanzó un video en las redes sociales en el que explica a todos los empresarios, que no tienen dinero para pagar sus impuestos, cómo deben hacer su declaración. Señala que el artículo 73 del Código Fiscal de la Federación señala que no se impondrán multas por causa de fuerza mayor y que tampoco es un delito fiscal, toda vez que no se engaña a la autoridad. Lo que recomienda es hacer la declaración y exponer que la empresa no tiene liquidez para pagar y que seguramente habrá una actualización con recargos, pero que no puede haber sanciones por el estado de emergencia sanitaria. Así que no se preocupe si el lunes no tiene lana para pagar sus impuestos.

**YA NO TENDREMOS EQUIPO DE FÚTBOL.** El anuncio de la desaparición de la Liga de Ascenso MX fue un duro golpe en la pantorrilla para Zacatecas. **ENRIQUE BONILLA**, presidente de la Liga MX, anunció que la liga va a dejar de existir 5 años para dar fuerza a la División Plata. También dijo que compensarán a los dueños de los equipos para que no pierdan su lana. Sin embargo, la afición, jugadores y el cuerpo técnico bailarían con la más fea, porque una vez que se vaya el equipo Mineros de Zacatecas los daños económico y deportivo serán devastadores para nosotros. Como si no tuviéramos suficiente, ahora hay que sufrir con esto.

# POLITIQUERÍA



**-SONRÍE MARCELO, QUE NO VEAN  
QUE ESTAMOS EN CRISIS...**

# Instantes

*“No hay hechos, sólo interpretaciones” Friedrich Nietzsche*



**ALEJANDRO  
BRAVO PÉREZ**

Terapeuta existencial  
humanista  
Correo: cypesc@gmail.com  
FB: Counseling y Terapia  
Existencial

**E**n este mismo instante, un empresario, acostumbrado a los lujos, se da cuenta que no está ganando los mismos ceros de siempre, por lo que elige despedir a su propia gente. Esta noche habrá quien esté cenando, intentando armarse de valor para decirle a su familia que perdió su trabajo. Una subdirectora cobra su quincena, que ya fue depositada, mientras que un bolero, sin un cliente en días y sin darle qué comer a su familia, se angustia. En este mismo instante, una mujer no verá más a su hija de quien se despidió esta mañana, porque cuando iba de regreso a casa, ¡fue violada y asesinada! Un hombre está tirado, inhalando un poco de cemento, intentando olvidar sus actos violentos. Una hija y un padre comparten la tarde para salir en bicicleta, mientras otro, vende a sus hijas por un cartón de cervezas. Un policía se viste de héroe, se arriesga en la orilla de un puente, aventándose por los aires para impedir que un joven se suicide. Por otro lado, un indígena se quita la vida, lo hace después de enterarse que fue diagnosticado con una enfermedad nueva. Mientras que un militar, besa a sus hermanos, a su madre y a su padre, se despide sin contar con la certeza de que los pueda volver a ver. Otros hombres emboscan a una familia, entre ellos había un niño, un ajuste de cuentas, eso dicen los medios. Un hombre de familia debe elegir si paga sus deudas o les compra algo a sus dos niñas. En este instante, una mujer suplica que ayuden a su enamorado, que yace en el suelo, muere por un para cardíaco. ¡La gente se porta indiferente, pasa a su lado, está agonizando y nadie hace algo por ayudarlo!

En este mismo instante, hay alguien quien cumple ya 30 días en cuarentena y, también hay, quien, en un parque, quita una cinta de seguridad, para sentarse un rato en una banqueta. Una profesora jubilada toma las precauciones, se limpia las manos, se cubre la boca y sólo sale cuando es necesario. Una anciana prende una veladora, demandando una sola oración, que sus hierbas se puedan vender y así entonces pueda tener algo para comer. A una madre de familia le impiden entrar a su propia casa, la misma gente del pueblo la desconoce, su única falta, ser enfermera. En una comunidad, un grupo de personas enfurecidas amenazan con quemar un centro de salud, su único error, trabajar para el bienestar de la población. Un joven postea una foto en sus redes sociales, señala que fue golpeado mientras cumplía su labor médica. Una esposa y madre de familia estalla en golpes contra un médico, por no permitirle ver el cadáver de su amado. En este mismo instante, un hombre fallece por una enfermedad, a nadie le interesa cuál era su última voluntad, será “enterrado” sin despedidas, formará parte de la gran masa anónima.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

Estado32  
.com.mx